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En préalable, il faut rappeler que cette nouvelle DIG entretien et gestion des rivières vient après 
celles  de 2007-2014 et 2016-2021, cette dernière ayant été prolongée sur 2022, par arrêté 
préfectoral en date du 11 janvier 2022. 
 
Quelques chiffres  qui situent bien les évolutions financières et programmatiques des interventions, 
si l’on veut bien comparer les DIG de 2016 et 2023, en prenant comme référence les affluents de 
l’Ain et du Longevent : 
DIG 2016 : 230 km de cours d’eau 
DIG 2023 : 277 km de cours d’eau + les zones humides 
 
DIG 2016 : 978 000 euros crédités sur une période de 5 années (décision prise lors du CS SBVA du 
29/03/2016). Ce qui fait un coût annuel de 195 600 euros. 
DIG 2023 : Le coût annuel estimé pour les affluents de l’Ain et du Longevent + les zones humides est 
de l’ordre de 19 860 euros sur une période de 10 ans. 
 
Remarques : Nous avons une forte distorsion entre les moyens financiers mis en œuvre en 2023 
et ceux mis en œuvre en 2016. Sachant que les linéaires et les superficies sont plus importants 
d’une DIG à l’autre. 
Question : Si l’on veut bien considérer que l’entretien des cours d’eau est basé sur les mêmes 
critères que ceux appliqués en 2016, qu’est ce qui justifie cette diminution drastique (10 fois 
moins) de moyens ? 
 
A titre de comparaison, j’ai joint en annexe 1 le programme ou plutôt des « propositions d’actions » 
qui ont servi de base de réflexion pour la préparation de la DIG de 2016 sur les cours d’eau arrosant 
notre commune. Ce travail remarquable réalisé par le staff technique du syndicat a bénéficié d’une 
large concertation avec tous les acteurs de ce sous bassin. Une forte implication avait été relevée. 
 
Ce qu’il faut noter pour le Toison et le Gardon en annexe 2: 
 
Globalement le volume d’intervention est très faible et privilégie certes la lutte contre les 
inondations, je dirais plutôt les facilités d’écoulement pour éviter les embâcles. N’apparaissent plus 
les actions menées pour les aménagements de seuils (Toison), la lutte contre les espèces invasives 
(Toison et Gardon), la résorption des décharges sauvages (Toison) et l’amélioration des points 
d’abreuvement (Toison). 
 
La sectorisation nouvellement appliquée pour chacun des cours d’eau est à mon avis très restrictive 
tant sur le volume des travaux que sur la surveillance et les modes d’intervention. 
 
- A noter, une sous évaluation des secteurs au regard des enjeux et à l’historique des évènements 

survenus (voir le paragraphe suivant). 
- Par conséquent, des secteurs entiers où aucune intervention n’est prévue et l’absence de 

surveillance pose question. 



- Les critères de crue pour envisager une visite postérieure à celle-ci sont surévalués. Pour ce qui 
concerne le Toison, la crue de 2014 où la rivière avait atteint un débit maxi de 11,5 m3/s 
provoquant la déstabilisation de l’enrochement près de l’école, correspond à une crue annuelle. 
Une crue supérieure à QIX10 (retour sur 10 années) pris comme critère, correspond à un débit 
de pointe de l’ordre de 29m3/s !!! (source étude seuils du Toison 2014 Eaux et Territoires) 
 

Ces dernières remarques m’amènent à détailler les points à enjeux omis dans la détermination des 
priorités de la sectorisation du Toison et du Gardon. Ce constat est accompagné en annexe des 
cartes G1-G2-H1 et des photos visualisant les secteurs concernés : 
 
LE TOISON : 
 
- PK 0.9 à PK 1.8 : carte H1 Ce secteur classé prioritaire est à prolonger en aval jusqu’au Pont du 

Muret (2 buses) et en amont prolongé au-delà du Pont Vieux. On rappellera que cet ouvrage a 
été pour beaucoup dans l’inondation de Villieu en février 1991 (présence d’embâcles) Cette 
inondation avait été classée en catastrophe naturelle. La traversée de Villieu fera l’objet d’un 
paragraphe particulier. Ce secteur doit pouvoir être classé en zone très prioritaire. Ce qui 
permettrait une visite systématique après une crue classé en QIX2 (18m3/s) 

- PK 1.8 à PK 2.5 : carte H1 Ce secteur inondable peut être considéré comme zone de rétention de 
crue avant le passage dans Villieu. Il faut noter l’existence des habitations du Moulin de Fêtan à 
proximité immédiate de la rivière. Ce secteur a subi nombre d’abattages d’arbres durant ces 
dernières années entraînant des interventions répétées du SBVA/SR3A (voir photos 1 et 2). 
Compte tenu de l’état des arbres fragilisés par les aléas climatiques de ces dernières années, le 
risque d’embâcles est réel. Ce secteur devra être réévalué en secteur prioritaire. On rappellera 
que la commune a demandé que soit prolongée l’étude d’aléas inondation de 2016 sur le Toison 
jusqu’aux habitations du Moulin de Fêtan (réunion DDT du 15 juin 2018). Il faut noter que le PPR 
de 2001 classe ce secteur en aléas forts inondation. 

- PK 3.5 à PK 3.8 : carte G1 Ce secteur de rivière longe le chemin de Rignieux (voie communale) 
très proche de la rivière, il est aussi concerné par le mauvais état des arbres qui s’affalent sur 
celle-ci. Durant l’année 2021, le bas coté de la chaussée a été érodé par la rivière lors de crue 
avec une présence d’embâcle au droit de cette érosion (voir photos 3 et 4) 

- PK 5.5 : carte G1 Le seuil de Pain Bénit sur le Toison est très dégradé suivant les observations 
contenues dans l’étude engagée par Eaux et Territoires sur les seuils (MO SBVA). Une vigilance 
s’impose sur la surveillance de cet ouvrage au regard des risques encourus sur la retenue d’eau 
d’un propriétaire riverain en aval. 

 
LE GARDON : carte G2 
 
- PK 1.0 à 1.8 : Le tronçon est caractérisé en secteur peu prioritaire alors même qu’il a nécessité 

plusieurs actions d’entretien, de réparations et subi les conséquences de plusieurs évènements 
torrentiels : 

o Renforcement en sous œuvre d’un muret rue des Brotteaux 2018 
o Prolongement des enrochements de protection de la voirie 2021 
o Curage et enlèvements des atterrissements proches d’un ouvrage 
o Multiples inondations torrentielles du Gardon avec reconnaissance de catastrophe 

naturelle 
Ce secteur devrait être classé prioritaire 

- PK 2.5 : L’ouvrage permettant le franchissement du Gardon par le chemin du Mas Gentet doit 
être considéré comme enjeu vulnérable (végétation en amont-risque d’embâcles) (voir photo 7) 

 
 
 
 
 



LA TRAVERSEE DE VILLIEU par LE TOISON 
 
C’est assurément un secteur qui doit être considéré comme très prioritaire. Le PPR de 2001 le 
décrit comme très encaissé, présentant un régime d’écoulement torrentiel. De forts enjeux sont à 
dénombrer (un lotissement - habitations-deux entreprises, un groupe scolaire, un seuil et quatre 
ouvrages de franchissement, ajoutons également plusieurs déversoirs d’orage. 
 
En partant de l’amont vers l’aval (PK 1.8 à 0.9), cette traversée présente les caractéristiques 
suivantes : 
- Une ripisylve en mauvais état avec de nombreuses chutes d’arbres manifestement affaiblis par 

les aléas climatiques récents 
- Côté RG vers le bas de la Montée des Cannes, des enrochements désorganisés avec des 

exutoires (DO) non prolongés, aggravant le phénomène. On relèvera la présence de plantes 
invasives (Renouée) 

- A l’aval du pont de la RD984 et côté RG, un lotissement récemment construit, à ce jour toujours 
inoccupé depuis sa construction et dont la berge n’est pas renforcée comme le prévoyait la 
déclaration loi sur l’eau du 10 janvier 2018 (devenue caduque) 

- Des enrochements en protection de berge affaissés à proximité immédiate du groupe scolaire 
du Toison qu’il a fallu renforcer en urgence (fonds Barnier) - crue le 13 octobre 2014 -. 

- Une dégradation quasi générale de la berge RG et des inquiétudes des riverains sur la recherche 
de solutions techniques (voir la contribution portée lors de la DIG de 2016 (en annexe 3) 

- Un seuil et des enrochements dégradés malgré les travaux de réparation réalisés en 1996 
(délibération conseil municipal du 29/3/96) 

 
Il n’est pas question pour ma part,  de déconnecter de ce bilan,  l’étude engagée par le SBVA en 
concertation avec les élus, la fédération départementale et l’association locale de pêche, les 
riverains sur la continuité écologique de la rivière et du devenir des seuils de Pain Bénit et du 
Berlion. 
Près de 30 000 euros d’argent public ont été investis de 2014 à 2020 pour réaliser différents projets 
afin d’assurer de meilleurs conditions morphologiques. 
 
Pour le Berlion et la traversée de Villieu, la solution de l’arasement du seuil est une opportunité 
crédible pour résoudre les problèmes de sécurité, améliorer son état sanitaire et piscicole et revoir 
la tenue des berges. Cette proposition se heurte à beaucoup d’inconnus : 
- La pollution de l’ancien site Thomson et la servitude imposée par la DREAL 
- Les droits administratifs de l’ancien canal (droits d’eaux) et la détermination de la propriété des 

ouvrages 
- L’aspect financier du projet (500 à 700 Keuros en 2019) 
- Le peu d’enthousiasme de nos institutionnels (AFB et Agence de l’Eau) mettant en avant 

prioritairement la qualité de l’eau à restaurer et le sort des habitats de la rivière. Le Toison est 
toujours classé (2022) en médiocre état écologique et en mauvais état chimique. 
 

Plus récemment, les dernières  informations connues font état d’une réponse assez claire sur les 
droits administratifs et droits de propriété des riverains des seuils (réponse DDT vers le SR3A en 
date du 28 février 2020). 
Une dernière évolution concerne la traversée de Villieu  par le Toison. Il apparaît dans les 
documents de travail de la commune sur la révision du PLU, le principe d’un cheminement 
piétonnier avec requalification paysagère des berges du Toison (voir en annexe 4) 
 
G CLEMENT 
 
Copies :  M. le Maire Eric BEAUFORT 
  M. Alain GONARD  Maire adjoint à l’environnement 
  M. Bernard GUERS Conseiller municipal, membre du bureau exécutif du SR3A 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ANNEXE 1 DIG 2016 document 

de préparation 

Source SBVA 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ANNEXE 2  DIG 2023 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PK 5.5 

PK 2.5 

PK 3.5 à 3.8 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PK 0.9 à 1.8 

PK 1.8 à 2.5 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Photo 1 Moulin de Fêtan 2018 

Photo 2 Moulin 

de Fêtan 2018 

Photo 3 route de Rignieux 2022 Photo 4 embâcle route de rignieux 2022 

Photo 5 aval du pont RD 984 

2022 

Photo 6 face Akwel  2020 

Photo 7 gardon Mas Gentet 

Mollon 2023 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ANNEXE 3 DIG 2016  

Contribution riverain du Toison 

ANNEXE 4   

Document de travail VLM révision du PLU 


